

# El Eco de Navarra

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**  
 Año completo: 12 pesetas; 6 meses: 7 pesetas; 3 meses: 4 pesetas.  
 Semanas: 15 pesetas; 10 pesetas; 5 pesetas.  
 Trimestres: 4 pesetas; 3 pesetas; 2 pesetas.  
 Semanas: 15 pesetas; 10 pesetas; 5 pesetas.

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**  
 Año completo: 12 pesetas; 6 meses: 7 pesetas; 3 meses: 4 pesetas.  
 Semanas: 15 pesetas; 10 pesetas; 5 pesetas.  
 Trimestres: 4 pesetas; 3 pesetas; 2 pesetas.  
 Semanas: 15 pesetas; 10 pesetas; 5 pesetas.

Diario independiente - Dos ediciones  
 No se devuelven los originales  
 Suscripción: Administración de Imprentas Facce & Compañía, S.A.  
 y calle de San Gregorio, 25, Bayona.

## Marruecos

### Su territorio y su origen

Hoy, que todas las miradas de las potencias europeas están fijadas en el decrepito imperio mogrebino, parécenos de actualidad señalar, aunque sea sucintamente, las características de la actual nación, fundándonos para ello en los múltiples y variados relatos publicados diariamente en revistas y obras europeas, sobre todo en inglesas y francesas, las que nos ayudarán a referir su origen y su territorio, gobierno y costumbres, riquezas y poblaciones de la más pura musulmana raza.

Los árabes llaman al imperio de Occidente Maghreb-el-Aksa, y efectivamente ocupa la parte occidental del Maghreb cuyo nombre daban los orientales al África septentrional. Se halla limitado al Norte por el Mediterráneo y el Estrecho de Gibraltar, al Oeste por el Océano Atlántico, al Sur por el desierto de Sahara y al Este por la Argelia. Su superficie actual es de unos 800 kilómetros de largo por 600 de ancho ó aproximadamente 750.000 kilómetros cuadrados; es por consiguiente mayor que toda España. De sus 1.200 kilómetros de costa, unos 800 pertenecen al Atlántico y 400 al Mediterráneo. Su población aproximada es de 8.500.000 almas pertenecientes a cinco distintos pueblos que integran el imperio. Estos son los Amarigas, los moros, los árabes, los judíos y los negros.

Los amarigas se dividen en bereberes y chiluhs. Los primeros ocupan el Rif. Los chiluhs dedicados esencialmente al comercio y a la labranza están más adelantados en civilización que los bereberes. Los moros son los más numerosos entre los diferentes pueblos que habitan Marruecos; su lengua es un dialecto del árabe que se llama mogreb. Habitan en su generalidad las poblaciones, desempeñan los principales destinos del gobierno y forman la clase militar. Los árabes descendientes de los que emigraron cuando la religión Mahometana se difundió fuera de la Arabia. Los judíos están mezclados con las otras razas, se dedican al comercio y sufren los malos tratos de los moros y chiluhs. Los negros proceden del interior de África importados como esclavos.

El imperio está dividido en dos partes, de Noroeste y Sudoeste por la majestuosa cordillera del Atlas, en cuyas cimas principales a más de 3.000 metros de elevación, se conserva durante todo el año la nieve. De las dos vertientes del Atlas, surgen caudalosos ríos que fecundan el suelo mogrebino haciendo que su clima según opinión de Mr. Vivien, de Saint Martin, sea uno de los más saludables y hermosos de la tierra.

El imperio de Marruecos se compone de los dos reinos de Fez y de Marruecos. El primero ocupa la cuenca del río Muluya. El reino de Marruecos comprende el restante, exceptuando las comarcas situadas al Sur del Atlas y del monte Beban las cuales se consideran como un reino aparte que es el de Taflet.

En la actualidad está dividido el territorio en treinta gobiernos ó amalats que pertenecen por mitad a los reinos de Fez y de Marruecos. El país es abundante en excelentes ganados entre otros los dromedarios, caballos árabes y berberiscos, mulares, vacunos y sobre todo los carneros que producen la lana de mejor clase que se conoce. Para celebrar la fiesta de los sacrificios llamada Aid el Kebir que cae en el último día del año musulmán, se inmolan más de setecientos mil carneros.

Este imperio es el resto de las grandes monarquías africanas fundadas por los árabes. La historia nos cuenta que, en el extremo Occidente una tribu ignorada hoy del gran desierto, escogió para reformador de su pueblo, como legislador y pontífice, a Abdallah ben-Jasin hombre extraordinario, fanático y sagaz, fundó la secta de los Almoravides llamada propiamente Morabit; esta salió del desierto á semejanza de devastador torrente amenazando á África y á Europa; el jefe de estos fanáticos conquistadores tomó el título de Emir, al-muminid ó príncipe de los creyentes. Abu-alfin fundó la ciudad de Mekrak. Jussuf invadió y conquistó la parte sud de España en tanto que los almoravides se extendían por Argel, por el gran desierto, por Tombuctú y otras regiones del Sudán. Fue entonces fundado el gran imperio de Occidente que se extendía desde España hasta abarcar toda la Berberia. Nuevos sectarios todavía más austeros conquistaron después el Magreb; estos llama-

dos Almohades extendieron su dominación en el África hasta Trípoli.

Transcurrido un siglo los Almohades quedaron vencidos por los Merinidas que se hicieron dueños de Fez y de Marruecos. Esta dinastía atenta á la conservación de lo que poseía, no intentó nuevas conquistas hasta que en el año 1547 un chérif ó descendiente de Mahoma puso término á la dominación de los Merinidas; su descendencia reina todavía en la morisma amenazada por continuas revoluciones.

La diferencia de raza, el odio fanático al europeo, el más lamentable abandono en su civilización y cultura, son sus características, no estando al parecer lejano el día que su extenso territorio sea distribuido entre los países civilizados.

España que por su proximidad á las costas marroquíes es el centinel avanzado de la Europa moderna, ha sufrido las funestas consecuencias de la bárbara vecindad, y aunque en los modernos tiempos los ataques de la morisma sean ridículas acechanzas, sus proyectiles, ya que no lo gran el destroz de un ejército, hieren el alma del ofendido, en consecuencia á nuestra patria en el siglo pasado cuando en Ceuta su escudo fué atropellado, dando lugar á que el victorioso ejército del gran caudillo O'Donnell escribiera una página brillante en la historia española con la épica lucha de la guerra de África, que si de gloria y de laureles ciñó á la Patria vencedora, no en intereses materiales fueron pagadas las vidas de héroes españoles inmolados, ni de preservación para futuras contingencias y asechanzas como no ha muchos años y en nuestros días lo estamos palpando.

MICHEL.

## Cosas del día

### Tabaco malo

¡El tabaco malo!... ¡Esa sí que es cosa del día... De todos los días, dirán ustedes! Pero en el caso á que ahora me refiero, no entra para nada nuestro tabaco malo.

La culpa de todo tienen los yanquis, según 'Le Cri de Paris', que está poniendo el crí en el cielo á causa de los infumables habanos que á la ville-Lumiere envían los señores del Tio Sam.

«Cuando los españoles eran dueños de Cuba... ¡oh, entonces era otra cosa», exclama un elegante escritor francés, para el cual, por lo visto, gobernar mal una nación es cosa de poca monta, si sus gobernantes velan, en cambio, amorosamente, por la buena calidad de su producción tabaquera.

Porque hay que advertir que el escritor reconoce filosóficamente: que si bien «los españoles á Cuba se mostraban en todas cosas administradores deplorables y rapaces explotadores», tenían, en cambio, el indiscutible mérito de conservar intacta la fama de los más selectos puros de la Habana.

¡Menos mal! Los parisienses nos perdonen el escorrón de haber sido deplorables administradores y explotadores rapaces, por el bulto de haberles proporcionado un *chapeu* delicioso!

¡Así están que tiran contra los yanquis! Estos han llevado el *trust* al tabaco... ó el tabaco al *trust*; el orden de los factores no altera el producto, siempre que el producto ese no sea tabaco, porque entonces se queda completamente alterado, es decir, infumable.

El *trust* es en lo comercial lo que la dictadura en lo político. El acaparamiento de un artículo convierte en función ridícula la libertad de elección del comprador que tiene que elegir siempre lo que el *trust* quiere darle.

Y la inclinación de todo *trust* yanqui es dar malo y caro. ¡Reciente está el caso del *trust* de los fabricantes de conservas de Chicago!

El envenenamiento por medio del *tasajo* se hizo notar pronto, y ahora la intoxicación por el sistema del *cigare* de lujo acaba de levantar una enérgica protesta entre los atildados parisienses.

La verdad es que eso de pagar tres francos por una tagarina indecente... es una broma de mal género, acompañada de un gasto excesivo, porque en la mayor parte de los casos obliga á la devolución de la cena... sin el justo reintegro de su importe.

¡Sigán, sigán los franceses combatiendo el *trust* de los puros... aunque para ello tengan necesidad de llamarnos á nosotros administradores deplorables y rapaces explotadores!

Y añadió sonriendo burlesco:  
 —¿Quién se acuerda en la corte de los que murieron hace veinte años?  
 —¿Qué queréis decir?—preguntó Chaverny.  
 —No hablo con vos, señor marqués. Son sucesos del año de vuestro nacimiento. Me dijo á aquellos que peinan canas.  
 Y cambiando de tono, prosiguió:  
 —Era un noble y distinguido señor, un esclarecido príncipe, joven y valiente, opulento, dichoso y querido. Tenía cara de serafín y talla de héroe. Poseía cuanto concebía Dios á los favoritos; á los privilegiados de este mundo.  
 —Donde las más bellas cosas, tienen el más cruel destino—interrumpió Chaverny.  
 El jorobado le tocó en el hombro y le contestó:  
 Sabed que los proverbios mientan con frecuencia y que hay fiestas sin mañana.  
 Chaverny se puso pálido. El jorobado se acercó á la mesa.  
 —Hablo á aquellos que tienen los cabellos grises—repitió el jorobado.—A vos, señor de la Hunsdaye, que estabais bajo seis pies de la tierra en Flandes, si el hombre de que hablo no hubiera roto el cráneo al miguelote que os tenía bajo sus rodillas.  
 El viejo batón se quedó con la boca abierta. Tan profundamente conmovido estaba que no pudo hablar.  
 —A vos, señor de Marillac, cuya hija se hizo monja por amor suyo; á vos, señor du-

Y si nada logran en su campaña, vónganse por acá... á gozar de las delicias del monopolio tabacalero, que tiene sobre el yanqui la gran ventaja de la baratura.

El efecto será el mismo, pero por una porra de á dos ochenas no van á pretender los parisienses que les demos ambrosia comprimida.

Y, sobre todo, á ese precio no podrán ya llamarnos «rapaces explotadores.» aun que les moleste el humo.

FULANZ.

## EL TIO MOSTILLO

Por una de las carreteras que conducen á Zaragoza, iba montado en un piliño el tipo más perfecto de baturro que ha podido nacer en Aragón.

En su pueblo era conocido por el sobrenombre de *tío Mostillo*.

Hacia ya ocho horas que iba el baturrico caballero en su viejo asno tuerto y, sorrido; dos buenas cualidades que le habrían permitido caminar con patas seguras por la carretera, á no padecer un horroroso baile de San Vito, cuyos movimientos convulsivos y circulares obligaban al *tío Mostillo* á dibujar en el aire graciosos círculos al empuñarse en formar un solo cuerpo con su cabalgadura.

Faltábales poco más de medio kilómetro para llegar á Zaragoza, cuando de repente y en la misma dirección que llevaba el baturro, en lo más estrecho del camino se presentó á toda velocidad un automóvil.

—¡Taf... taf... taf... taf... Hacia sonar la bocina el chauffeur para que el baturro se adelantara á una de las cunetas. ¡Pero que si quiere! El *tío Mostillo* se hacia el sordo y seguía solo atento con sus cinco sentidos, á los movimientos convulsivos de su piliño y de poder guardar bien el equilibrio, que no era poco guardar.

Viendo que el baturro seguía impasible su camino, tuvieron que parar el automóvil, se apeó el chauffeur y dándole alcance al *tío Mostillo* le dijo:  
 —¡Pero hombre! ¿no oye usted que le decimos que se aparte de la carretera?  
 El baturro le mira de pies á cabeza, levanta los hombros en señal de desden y sin decir palabra pica espuela al jumento y sigue por medio del camino.

El chauffeur viendo esto, se dispone á cojer del ramal al burro para llevarlo él mismo y entonces el *tío Mostillo* enarbola la estaca que tenía para hostigar al piliño, y descarga sobre las costillas del atrevido un morrocotudo estacazo diciéndole:  
 —¿Pus que se te había asegurado á tu piliño con esos cristallitos? El burro y yo... amos salido hace ocho horas de casa... con que va es hora que lleguemos sin perder más tiempo en regularitos.

Y diciendo esto vuelve el baturro á arrear el burro, entrando en Zaragoza más ufano que un conquistador, según del automóvil y satisfecho de que él fuera, aunque por un momento, un obstáculo á los adelantos modernos.

LUIS PERNÁS.

Arbizu, Agosto, 1907.

## CRÓNICA AGRÍCOLA EXTRANJERA

### EL TIEMPO Y EL CAMPO

El tiempo ha continuado cauroso y á propósito para las actuales faenas agrícolas.

Estos, merced al actual régimen atmosférico, han avanzado mucho y las noticias que de todas partes recibimos anuncian que la recolección toca á su término.

### LOS MERCADOS

La tendencia, en los diferentes mercados extranjeros de trigo, ha sido la calma. La demanda fué muy limitada, hecho que ocurre habitualmente en esta época del año.

Los compradores se abstienen de realizar negocios. Con las reservas que tienen de la próxima pasada campaña atienden á cubrir las necesidades del ordinario consumo; además no efectúan compras hasta conocer de modo cierto y positivo los resultados de la recolección, contribuyendo todas estas causas á la paralización que se observa en los negocios trigueros.

Por las noticias que se reciben, podemos colegir que en la actual producción se observa un déficit que alcanza á Europa y á la América del Norte.

Afortunadamente esta falta se atenuará algún tanto con las reservas que la abundante pasada cosecha mundial ha proporcionado y que permite verificar la unión de las dos campañas, la que termina y la que ahora empieza, sin ningun entorpecimiento.

Esto será causa de que no exista gran demanda de trigos nuevos, á pesar de que, dada la escasez de la cosecha, las cantidades que han de ser importadas á los países más castigados, sobrepujarán en mucho á las del año anterior; el déficit de producción ha sido muy grande en algunas regiones.

EN AMÉRICA

Tanto en Canadá como en los Estados Unidos se hallan muy diversificadas las noticias. Algunos creen que en Canadá no se obtendrán más de 29 á 30 millones de hectolitros, contra 44.500.000 en el año próximo pasado.

Los telegramas recibidos de la Argentina definen la situación actual como favorable.—Sin embargo, la escasez de lluvias ha perjudicado bastante á los sembrados.

Según noticias de Italia, el aumento de superficie destinada á la sementera es un 20 por 100 mayor que el año último.

### EL STOCK FLOTANTE

Las cantidades de trigo y harina, considerada como trigo, embarcadas con destino á Europa, son las siguientes, comparadas con las del año último:

	1907	1906
Para el continente	3.900.500	2.450.000
Para el Reino Unido	6.858.500	3.436.000
Total	10.758.500	5.886.000

es decir, 4.872.500 más que el año anterior por esta época.

GASTON LAVEDAN.  
 Paris, 10 Agosto de 1907.

## Echalar

### LAS PALOMERAS

Un día de estos se colocarán en las famosísimas palomeras de esta villa las redes especiales para la caza de tórtolas, las que permanecerán hasta mediados del próximo Septiembre, fecha en que se sustituirán por las adecuadas para la caza de cholomas y palomas.

Se espera una campaña tan provechosa como el año anterior, que bien pudo calificarse de provechosa, debido á las muchas docenas de las nomencladas aves que se cobraron.

Debido á la bondad y galantería de don Joaquín Arrivillaga, propietario de las palomeras, podrá tener á los lectores al corriente de todo lo que en ellas ocurra durante la temporada de la pasa, así como de las cantidades de aves que se cobren, que, como todos saben, suelen ser enormes.

El corresponsal.  
 13 de Agosto de 1907.

que Rohan Chatot, que fortificasteis por su causa la morada de la señora Fernon, vuestra amiga; á vos, señor duque de La Farte, á quien ganó un día vuestro castillo de Senneterre; á vos, señor de La Vangoyon, cuyo hombre consere la señal de su estocada...  
 —¡Nevers!—exclamaron todos.—¡Felipe de Nevers!  
 El jorobado se quitó el sombrero y dijo lentamente:  
 —Sí, ¡Felipe de Lorena, duque de Nevers, asesinado en los fosos del Castillo de Caylus Tarrides el 24 de Noviembre de 1697!  
 —Asesinado cobardemente por detrás, según se dijo—murmuró el señor de La Vangoyon.  
 —En una emboscada—añadió La Farte.  
 —Sí, señor, si no me equivoco, el marqués de Caylus-Tarrides, padre de la princesa de Gonzaga—dijo el duque de Rohan Chatot.  
 —Mi padre me ha hablado de eso algunas veces—agregó Navailles.  
 —Mi padre era amigo del difunto duque de Nevers—dijo Chaverny.  
 Peyrolles se ocultaba tras de los que tenía delante.  
 El jorobado, prosiguió con un acento que la emoción hacía más penetrante:  
 —Asesinado cobardemente por la espalda en una emboscada, es cierto; pero el culpable no se llama Caylus Tarrides.  
 —¿Cómo se llama?—preguntaron todos.

Las cosechas en Europa

Parece que ha mejorado la situación agrícola en algunas regiones de Europa.

En Bélgica, Holanda, Inglaterra y Alemania, especialmente en estas países, no solamente en trigo, sino que en centeno, se cogió más cantidad de la que se creía.

Por el contrario, en Hungría, después de la trilla se ha confirmado el déficit previsto. Una nota oficial del ministerio de Agricultura estima la producción de trigo en 42.900 hectolitros, contra 72 millones aproximadamente la anterior campaña.—El corriente año ha sido el en que se ha advertido la mayor baja á partir del año 1897, año en el que la producción alcanzó solamente la cifra de 32 millones de hectolitros. Queda ahora por saber si las reservas podrán amparar el déficit.

Nada de particular hay que consignar respecto á la recolección en Rumania. La cosecha no dará más de un 50 por 100 de la plena media, pero las existencias de trigo viejo son importantes en todos los distritos danubianos.

Según es ya costumbre, cada día se reciben de Rusia noticias contradictorias. De todas ellas se desprende que la cosecha de trigo de invierno es inferior á la media, y la de primavera será muy buena en la mayor parte de las regiones, y en conjunto la cosecha será inferior á la de 1906.

Las exportaciones continúan siendo pocas numerosas.

EN AMÉRICA

Tanto en Canadá como en los Estados Unidos se hallan muy diversificadas las noticias. Algunos creen que en Canadá no se obtendrán más de 29 á 30 millones de hectolitros, contra 44.500.000 en el año próximo pasado.

Los telegramas recibidos de la Argentina definen la situación actual como favorable.—Sin embargo, la escasez de lluvias ha perjudicado bastante á los sembrados.

Según noticias de Italia, el aumento de superficie destinada á la sementera es un 20 por 100 mayor que el año último.

### EL STOCK FLOTANTE

Las cantidades de trigo y harina, considerada como trigo, embarcadas con destino á Europa, son las siguientes, comparadas con las del año último:

	1907	1906
Para el continente	3.900.500	2.450.000
Para el Reino Unido	6.858.500	3.436.000
Total	10.758.500	5.886.000

es decir, 4.872.500 más que el año anterior por esta época.

GASTON LAVEDAN.  
 Paris, 10 Agosto de 1907.

Además del general, ó el popular ó municipal, como diríamos ahora, había otros fueros particulares concedidos á las diferentes clases en que se dividía toda la nación vasca: á saber: el de la nobleza, dedicada generalmente al ejercicio de las armas; el de hombres libres, llamados unos, *francos*, por su origen extranjero, denominados otros *rnanos*, por ser naturales ó indígenas, todos ellos vecinos que se ocupaban en el comercio y en las artes; y por último el de los labradores, conocidos también con el humilde nombre de pecheros. Tal era la constitución orgánica de la Vasconia, como se revela en la compilación escrita titulada «Fueros del Reino de Navarra».

El Fuero de Sobrarbe.—Sancho el Mayor fué realmente el primer monarca del Pirineo que en 1015, como conquistador de aquel país, ostentó el título de rey de Sobrarbe.

Que la cultura de las gentes de aquellas

(1) Jimenez de Embún. Ensayo histórico, pág. 174.

se quedó. Deseara saber hasta qué punto llevaris su traición al jorobado.

Peyrolles, oyendo hablar de la noche del 24 de Noviembre, experimentaba la sensación del hombre á quien se extrangula. El jorobado, tenía razón: la corte no se acuerda de los muertos. Pero había una circunstancia excepcional en este caso. El difunto formaba parte de una trinidad, dos de cuyos miembros vivían y eran poderosos: Felipe de Orleans y Felipe de Gonzaga.

Lo cierto del caso es, que al ver el interés que se revelaban en los semblantes de los que escuchaban al jorobado, hubiérase dicho que el asesinato habíase cometido el día anterior. Si el deseo del jorobado fué resucitar la emoción de este drama misterioso y lejano, consiguió completamente su propósito.

—Confiar en el cielo, no es tal vez buen camino—dijo el jorobado dirigiendo á los que le oían una mirada rápida é inquisidora.—Sí, sin embargo, de sabias gentes, que tienen plena confianza en esta supremacía justicia. Y francamente señores, el cielo tiene ojos que ven más que los de la policía. Tarda algunas veces en descubrir las iniquidades muchos años, pero cuando llega la «hora...»

Se detuvo. Su voz vibraba sordamente. La expresión que experimentaron todos fue tan viva y tan fuerte, como si aquella impía y velada amenaza alcanzase á cuantos la escuchaban. Los amigos de Gonzaga, sin saber por qué, tuvieron miedo.

Folleto de EL ECO DE NAVARRA 85

## El contrahecho

Y lanzando una carcajada hizo á los que le escuchaban esta pregunta:  
 —¿Crecéis en los aparecidos, señores?  
 El hombrecillo decía esto sonriendo, y sin embargo, todos sintieron un estremecimiento.

—¿Quién cree en los aparecidos? Nadie en la calle y en medio del día; todo el mundo á media noche en el fondo de la alcoba solitaria y obscura. Entonces, la conciencia reclama su imperio y nos atormenta. Tranquilizaos, señores, no soy un aparecido.

—¿Queréis ó no expresaros, bella más cara?—preguntó levantándose el señor de Rohan Chatot.

Todos formaron círculo alrededor del jorobado. Peyrolles se colocó en segunda fila, por prudencia, pero no perdía ni una de sus palabras.

—Señor duque, dejad los cumplimientos no somos más bellos el uno que el otro. Se trata de un negocio del otro mundo. Un muerto levanta después de veinte años la losa de su sepulcro y vuelve á la tierra para vengarse.

tierras del Alto Aragón se destacaba en época no muy remota entre muchas comarcas de nuestra península, se desprende de las palabras expresivas con que un distinguido prelado encomiaba al mismo don Sancho el Mayor en una carta, habiéndole, aunque brevemente, del estado que había alcanzado el país tanto en el orden religioso como en el político.

El tiempo seco y frío se mantiene estacionado. La sociedad española de Socorros Mutuos celebrará sus bodas de oro en el próximo Septiembre. Prepara fiestas extraordinarias y se editará un número de memoria que será distribuido entre todos los alcaldes de España y socios de dicha entidad.

en el anverso y la imagen de la Virgen en el reverso.

Después de una mala cosecha se ha preparado un invierno bochornoso, manteniéndose seco y dificultando las operaciones agrícolas y disminuyendo la riqueza pecuaria. Los azúcares han subido así como todos los artículos en general, haciéndose la vida muy difícil.

La sociedad española de Socorros Mutuos celebrará sus bodas de oro en el próximo Septiembre. Prepara fiestas extraordinarias y se editará un número de memoria que será distribuido entre todos los alcaldes de España y socios de dicha entidad.

EN EL JUEGO NUEVO

Ayer tarde se jugó el anunciado partido. En el bando rojo luchaban Illarraz y Morrás y en el azul Murillo (R) y el Cacho.

El partido resultó muy interesante y duró más de lo que en un principio creíamos.

Los rojos se adelantaron de tal modo a sus contrarios, hasta el punto de que no les faltaba más que dos juegos para terminar el partido; pero la pareja Florentino Murillo y el Cacho arrearon tan de firme y con tanta suerte, que lograron alcanzarlos en el juego 7. Esto, como es consiguiente, produjo un pánico indescriptible en los momistas partidarios de los rojos, pero bien pronto calmaron su actitud ante la risueña realidad que se presentaba en persona de Illarraz y Morrás, vestidos de blanco y rojo y llevando tras de sí unas pesetas para los «catedráticos».

Los azules quedaron en el juego 7. Menos público que otros días y un tiempo desapacible.—G.

Estella

El mercado de hoy, a pesar de celebrarse en miércoles, como mañana son fiestas en muchos pueblos, ha estado bastante concurrido.

Ayer se verificaron las pruebas en la parte del ensanche del puente del Azucarero, que por encargo de la Diputación ha hecho el teniente coronel de Ingenieros don Angel Arvel, dando un resultado muy satisfactorio para dicho señor. Con 30.000 kilos de peso que se le puso sobre el ojo de enmedido, no marcó la aguja más que medio milímetro de baja, cuando si hubiera bajado hasta nueve milímetros, hubiera estado bien construido.

Al pasar una galera con 60.000 kilos de carga sobre los 30.000 que ya tenía el puente encima, no marcó ningún movimiento.

Dicho ingeniero ha salido para Bilbao con objeto de ensayar los tubos para las obras de la salida de las aguas fecales, que le ha encargado el Ayuntamiento, cuyas obras darán principio en este mes.

El corresponsal.

14 Agosto 1907.

GACETILLAS

Ayer comenzaron en Burlada las animadas fiestas anuales.

La música hizo las delicias de la gente joven que bailó desde las cinco hasta muy cerca de las ocho de la noche.

De Pamplona salieron muchos jóvenes y familias en varios omnibus, marchando a merendar a las ventas de Burlada.

El consumo de meriendas fué enorme. Hoy y mañana continuarán las meriendas.

Leemos en un periódico que para las oposiciones convocadas para cubrir 150 plazas de aspirantes a la judicatura se han presentado más de mil opositores. Nada... una friolera.

Las empresas de las plazas de Logroño y Valladolid, han comprado una corrala de toros cada una, al propietario de la acreditada ganadería de Zaldueña.

Dice el «Boletín Oficial de la Diócesis»:

«Nuestro Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo se propone, con el favor de Dios, practicar la Santa Pastoral Visita de la diócesis en la semana próxima, comenzando por el Arciprestazgo de Larraun.

Oportunamente recibirán los señores Curas Párrocos el aviso del día en que S. E. I. llegará a las parroquias respectivas a cumplir esta obligación de su sagrado ministerio.»

Ayer se traspapeló una gacetilla en la cual dedicábamos un aplauso al músico mayor de la notable banda del Regimiento de la Constitución por el excelente programa del concierto de anteanoche.

Ya que ayer no se lo dimos recibía hoy el señor Martínez nuestro entusiasta aplauso que hacemos extensivo a sus músicos.

Cortamos de nuestro querido colega «El Noticiero» de Zaragoza a propósito de la Peregrinación española a Loreto: «Contra los que han publicado erróneamente noticias alarmantes, que afectan a esta Peregrinación, diciendo falsamente que el Papa ha privado las Peregrinaciones que habían de celebrarse en Septiembre próximo, nosotros afirmamos que solo ha suspendido las Peregrinaciones que de Francia y de Italia debían celebrarse después del 18 de Septiembre, para evitar desórdenes con motivo de las fiestas masónicas que quieren celebrar los anticatólicos el día 20 de Septiembre.

Los que ni una palabra han publicado en favor de nuestra Peregrinación

á Loreto se comprende tengan interés en publicar falsas y erróneas noticias contra las Peregrinaciones.

Los católicos no deben hacer caso de ninguna de estas noticias hasta que las hayan confirmado con toda claridad los periódicos verdaderamente católicos, ni deben creer nada contrario a la Peregrinación de España a Loreto, sin haber consultado a esta Dirección general.

Conste pues, que la Peregrinación de España a Loreto saldrá, D. M. de Barcelona en tren especial el día 2 del próximo Septiembre, a las 7,52 y de Madrid a las 8,41; y su regreso será el 18 de llegada a Barcelona y por consiguiente antes del tiempo que tenían señalado para ir a Roma las Peregrinaciones francesas é italianas.»

A las señoras que padezcan de hernias, quebraduras.—El día 20 de Agosto, estará en Pamplona el acreditado especialista señor Vidal, director de la reputada casa Vidal Hermanos, de Barcelona, dedicada a la curación radical de las hernias (quebraduras), de la que tenemos las mejores noticias por las muchas y maravillosas curas obtenidas con su muy acreditado parche antiherniario y sus bien perfeccionados aparatos especiales NON PLUS ULTRA, contruidos expresos para cada caso y bajo la dirección facultativa. Por lo que recomendamos a las señoras que sufran tan molesta enfermedad visiten a dicho señor en el Hotel La Perla, donde estará hospedado. 15 y 17

Un tribunal de Nueva York ha condenado á quince mil francos de multa al «New York Herald», el primer periódico de América, por haber insertado anuncios inmorales.

Tem más: El Arzobispo de Montreal en el Canadá, habiendo prohibido á sus feligreses que asistiesen á un teatro que anunciaba una pieza prohibida, dió motivo con ello á que se retirase la pieza en cuestión y á que el director del teatro diese sus excusas públicamente y haya aceptado la organización de un Comité de censura que funcionará para todos los teatros de la ciudad.

La benemérita de Larraga ha detenido y denunciado al Juzgado á varios vecinos que en el soto propiedad de aquel Ayuntamiento denominado «Sabucal» se encontraban cortando leña, sin estar autorizados.

Se ocuparon cinco hachas y una podadora que en unión de la leña citada, toda de pino, han sido entregados al juzgado correspondiente.

Comunican del lugar de Arteaga que á consecuencia de la ruptura de una máquina de trillar se vinieron á las manos varios vecinos resultando con dos heridas de piedra en la cabeza uno de los contendientes llamado Luis Alegría, que fué curado en el hospital.

El juzgado entiende en el asunto.

En Sansol se produjo anteayer un violento incendio que redujo á cenizas 20 fajos de trigo y 60 haces de habas, propiedad de don Victoriano Lizoain.

La oportuna llegada del vecindario impidió que el fuego adquiriera mayores proporciones.

Noticias de autorizado origen permiten consignar, con el natural sentimiento, que la mortalidad es horrible entre los obreros españoles emigrados en Panamá.

El paludismo causa terribles estragos entre aquellos de nuestros compatriotas que allí se dirigen en busca de ocupación para obtener recursos con que subvenir á sus necesidades.

Aunque el canal de Panamá se considera como territorio yanqui, no se aplica allí la ley de accidentes del trabajo que rige en los Estados Unidos.

No son objeto, nuestros compatriotas, de malos tratos en aquel país; pero sufren mil penalidades por el duro trabajo que les encomiendan y al cual van engañados al emigrar.

Anoche se formó un animadísimo paseo en el salón de la Taconera, que duró hasta después de las nueve.

La temperatura era desagradable y el tiempo, amenazador de lluvia, se sostuvo sin enviarnos una borrasca que ya veníamos cerniéndonos sobre nuestras cabezas.

De verano.—Se encuentra pasando una temporada en Orense nuestro paisano el R. P. Zarranz, de la Compañía de Jesús.

—Ha marchado á tomar las aguas de Sobrón el diputado á Cortes por Pamplona don José Sanchez y Marco.

—A Gestona don Alejandro Perez.

—A Tarazona don Teodosio Sagüés.

—Se halla en esta capital de paso para Los Arcos, nuestro joven amigo don José María Gastón.

—A las fiestas de Tafalla ha marchado nuestro estimado amigo el abogado don Amancio Ansó.

A todos les deseamos buena temporada.

Hoy sale para el balneario de Gestona, con el fin de tomar sus salutíferas aguas la distinguida esposa de nuestro particular amigo el acaudalado comerciante don Manuel Lecumberri.

Estamos en la época de los grandes calores y, por consiguiente, de las tempestades abundantes en exhalaciones eléctricas.

Notas militares.—Ha llegado á esta plaza el comandante de Artillería con destino en la Escuela central de tiro don Miguel Sansó.

Entre los militares hay gran expectación por conocer los nombres de los «graciados» con el ascenso á teniente general, aún cuando dada la habitual reserva del ministro de la Guerra nada puede traslucirse, créase fundadamente que los ascendidos son los generales Aznar y Quijada.

Celebraremos se confirmen estos augurios.

Según noticias que se reciben de Segovia, el regimiento de Artillería de Sitio dispone con actividad el material completo de campaña que ha de traer á esta plaza para el próximo ejercicio de tiro.

En breve se devolverá, ya contestado, al general jefe de la Sección de Infantería señor García de la Concha, el cuestionario que envió á los cuerpos pidiendo opiniones que atañen á la existencia de la Sociedad de Socorros mutuos.

Servicios de la plaza: Parada, Cantabria.—Principal, Constitución.

Jefe de día, don Alipio Borda, comandante de Constitución.

Imaginaria, don Manuel Iglesias comandante de América.

Hospital y provisiones, Cantabria capitán primero.

Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.

Traje de diario.

Hoy 16 es el último día que estará en Pamplona el director técnico y reputado ortopédico del Gabinete Mecanotérmico de Madrid, Preciados 34 y 36 y recibirá de once á seis, á los herniados y deformes de huesos, que deseen encargarse alguno de los aparatos modernos articulados, inventados por el médico especialista del Gabinete y cuyos resultados inmejorables son ya bien conocidos.

Ultimo día hoy 16 Hotel «La Perla».

Hoy celebrará sesión el Ayuntamiento en segunda convocatoria por no haberse reunido número suficiente de concejales en la sesión que debió celebrarse anteayer.

Ayer tarde mientras se celebraban las fiestas en Burlada, ocurrió un incidente que pudo acarrear consecuencias más desagradables que la producida.

Dos muchachos vendían cohetes, que llevaban en un capazo de paja; de pronto, no se sabe si fué por una bengala que cayó en dicho capazo, lo cierto es, que todos los cohetes, cerca de tres docenas, explotaron ruidosamente, originando el pánico consiguiente en el numeroso público que allí se encontraba.

Un muchacho resultó levemente herido en la cabeza y afortunadamente no ocurrió más desgracias, restableciéndose la calma acto seguido.

Ayer al mediodía se fermó un regular paseo en el bosquecillo, sin que la animación fuera tan grande como otros días festivos.

A las once de la mañana de ayer se promovió una reyerta en la casa número 66 de los Mártires de Girauqui entre las vecinas Rafasía Gimenez y Florencia Fernandez, siendo esta última atropellada dentro de su domicilio por la Gimenez.

El asunto de este conflicto pasó al Juzgado municipal.

Dicen de Johannesburg á un periódico inglés que el valor en metálico del oro extraído de las minas del Transvaal, durante el año económico que terminó en 30 del pasado mes de Junio, asciende en su apreciación á libras esterlinas 30.729.631, suponiendo esta suma ha aumentado 10.757.261 sobre el año anterior.

HARINA LACTEADA NESTLE. Contiene la mejor leche de vaca. Alimento completo para niños, personas débiles y convalecientes. Precio único: Ptas 1.75 el bote.

Nuestra información

Conferencias telefónicas De la región Alava

Vitoria 15 (8 noche). Un incendio

En Nanciarres de la Oca ha quedado destruida una casa á consecuencia de un violento incendio.

Se ignoran hasta la fecha las causas del siniestro. Las pérdidas materiales son de consideración. No han ocurrido desgracias personales.

El tiempo Todo el día hemos estado bajo un cielo gris y tristón que nos amenazaba con algún regular chubasco, pero se ha sostenido sin mojarnos.

Iris-Salón En este elegante coliseo de la calle del general Alava ha terminado hoy la serie de funciones cinematográficas que han sido tan del agrado del distinguido público que diariamente asistía á aquel coliseo.

El señor García, dueño del coliseo y el señor Rocamora del cinematógrafo, han merecido el aplauso general del público por los desvelos y sacrificios que se han impuesto en su deseo de

Hoy celebrará sesión nuestro excelentísimo Ayuntamiento sea cualquiera el número de concejales que asistan.

Hemos tenido el gusto de recibir el número 2 de «El Tafalesteo», periódico que se publica una vez al año en Tafalla.

Le deseamos larga vida.

La compañía acoseura «Las tres naciones», debutó ayer tarde en la plaza de toros ante regular público.

Los artistas que en la función tomaron parte cosecharon muchos y merecidos aplausos.

En general, la compañía gustó, y de esperar es que el próximo domingo acuda más público á la función.

Aviso.—En poder del Conserje de este periódico se halla á disposición de su dueño un zapato de niño, que fué encontrado en la vía pública.

Vermouth «Cinzano de Torino». Es la marca proveedora de los Reyes de Italia y Portugal.

Urberuaga de Ubilla.—Marquina (Vizcaya). Aguas azoadas. Especiales para las enfermedades del aparato respiratorio. Pídense memorias y guías. Se remiten gratis. 40—36

En la noche de anteayer fué conducido al Depósito Elias Izeue por promover un fuerte escándalo en la calle de la Curia, en la casa núm. 23.

Las pastillas «Morelló», curan resfriados, tos, ronquera, etc. Obren por inhalación.

Depósito en Pamplona: Farmacia de Arteaga, Paseo de Valencia, 32. 20—17 (a) p

El Director del importante Instituto de curación para enfermos de garganta, nariz y oídos, de Madrid, San Bernardo 18 especialista don Alfredo Gallego, recibe consulta en San Sebastián, de diez á doce, Urbista, 50, 1.º Para curar ozena (fetidez aliento) causa frecuente y justificada de divorcio, su tratamiento, resultado de 33 años de estudio y práctica de la especialidad es el único que hace desaparecer por completo tan repugnante enfermedad. Patente 1.ª, Clase, 194. —2

Curiosísimos son los estados de lo que gastan las naciones anualmente en Ejército y Marina que se han hecho públicos.

He aquí los datos de los presupuestos ordinarios, exhumados delante de la segunda Conferencia de la paz:

En las fuerzas de tierra: Alemania, marcos 578.680.000; Francia, 651.326.072 francos; Rusia 367.054.867 rublos; Austria, 301.899.395 coronas; Italia, 265 millones 084.277 liras; España, 146.527.242 pesetas; Estados Unidos, 115.035.411 dólares; Holanda, 27.026.884 guildirs; Inglaterra, 29.400.000 libras; Japón, 37.271.373 yens, y Portugal 7.721.303.100 contos.

En fuerzas navales: Inglaterra, libras 26.889.000; Alemania, 99.202.000 marcos; Austria-Hungría, 11.026.410 coronas; Estados Unidos, 102.956.101 dólares; Francia, 318.068.313 francos; España, 33.534.862 (sin tener en cuenta lo que ahora se pide á las Cortes); Holanda, 16.752.976 guildirs; Italia, liras 119.012.451; Japón, 21.817.953 yens, y Rusia, 116.637.050 rublos.

Por el exceso de anuncios que tenemos para la plana tercera, nos vemos precisados á pasar los siguientes á la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS:

Nuestro paisano, Sustitución médica, Se vende, Grábolos, Venta de monte en Alsasia, Yrazu y Compañía, Buenos melones, Enfermedades de los ojos, Arriendo de horno, Obras de cantería, Piano, Traspaso.

PUBLICACIONES

TRAJE DE NOCHE El núm. 20 de «La Moda Elegante» reproduce un precioso modelo de traje de noche, así como las últimas creaciones en «toilettes» para comidas, paseos y casinos, de entretiempo y de luto, paletós, blusas, chalets, mantelitos, sombreros, ropa blanca, batas, faldas, canesús y toda clase de labores y bordados.

En el texto continúa la publicación de la interesante novela «El puente» y acompañan á este notable número: pliego encuadernado del Vocabulario de la Salud, Figurin iluminado y Gran Hoja de Patronos de tamaño natural.

LIÑO MUNARRIZ VELASCO

A través del Océano

Fiesta argentina.—La toma de la Bastilla.—Un historiador.—Notas de arte.—Juventud carlista.—El tiempo y los campos.—Sociedad española.

El 9 de Julio se celebró con todo esplendor y brillantez.

Hubo por la mañana Te-Deum en la iglesia metropolitana, asistiendo el Gobierno en pleno, el representante del Papa Mons. Locatelli y el Arzobispo Mons. Espinosa. Terminado el oficio divino hubo desfile militar, siendo este acto uno de los más llamativos, por el contingente de fuerzas, pues formaron 6.000 hombres de mar y tierra. En los colegios parroquiales y consejos escolares hubo representaciones teatrales y bailes de niños.

Como todos los años, se celebró en esta capital por la colectividad francesa, el aniversario de la toma de la Bastilla.

Los centros y sociedades distribuyeron entre sus compatriotas menesterosos donativos, víveres y ropas.

En el Royal Hotel se celebró una brillante recepción ante el ministro de Francia en la Argentina. Terminado este acto, se dirigieron en manifestación los súbditos franceses ante la estatua de L'Alsace Lorraine, en cuyo pié se colocaron ramos y coronas de flores.

También se celebraron tertulias, representaciones teatrales y bailes de gala.

El célebre novelista é historiador italiano Sig. Guillermo Ferrero, llegado á Buenos Aires, está siendo objeto de grandes aclamaciones y demostraciones de simpatía.

Sus conferencias públicas han llamado la atención extraordinariamente.

Después de representar «Tierra baja» (en catalán) en el Centre Catalá, ha salido para Rosario la compañía que dirige el aplaudido don Enrique Borrás.

Thullier sigue su campaña cosechando nutridas ovaciones, siendo su éxito mayor el de «Cyran de Bergerac», en cuya obra demuestra sus grandes aptitudes artísticas. «La dicha a ena», «El genio alegre», «Oteló», etc., se han representado con éxito, sobresaliendo Enriqueta Palma.

En honor de Thullier se ha celebrado un gran banquete en el Paris Hotel, costeado por sus admiradores.

Muy en breve saldrá para España. —El célebre actor francés Mr. Coquelin, actúa en el teatro Odeón.

«El Mayo» bate el record de moda en lo que á la escena se refiere. Palmada, Lola Mombres, La Arrieta, León (Rufo), forman un cuarteto capaces de hacer reír á las sandalias de San Pedro.

Sus éxitos son innumerables, muy particularmente en «El barbero de Sevilla», «El barquillero» y «La suerte loca». «La cama de matrimonio» é el cuartel de caballería, cayó á lo profundo del sótano.

En el Comedia sigue trabajando la compañía Rogelio Juárez, obteniendo mayores éxitos con las obras «Los chicos de la escuela», «Los granujas», etc., etc.

Próximamente debut de la compañía de zarzuela y ópera Sagí Barba en el teatro Victoria.

El éxito de la Juventud Carlista no ha podido ser más grande. La inscripción de socios va aumentando de un modo inconcebible. Para el día de la bendición de la bandera se prepara una gran fiesta. Los escudos español y argentino llevará

(1) Moré. Anales: Hbro XII, c. III, párrafo X. (2) Historia de la civilización de España: t. IV.

el día de hoy, ha sido en el presente igual ó mayor.

Desde el punto de la mañana que las bandas de música recorrieron la población tocando alegres dianas, comenzaron a animarse las calles de extraordinaria manera, que aumentaba considerablemente los trenes ó se celebraban los festejos anunciados para hoy.

El despacible tiempo que hemos tenido durante todo el día, pues llovió á ratos, no logró abuyentar la gente que afluyó en gran número en todas direcciones.

Todos los trenes del Norte y costa y particularmente los de Francia, llegaban abarrotados de viajeros, que una vez dentro de la población encontraban dificultades mil para alojarse; tal era el llenazo que había en hoteles, fondas, restaurantes y en las casas de comidas.

Las provincias vascongadas también han dado buen contingente de forasteros.

En fin, vuelvo á repetirle: la animación ha sido extraordinaria durante todo el día á pesar del tiempo que se ha mostrado poco propicio al mayor esplendor de la festividad del día.

**Concierto**

A las doce se ha formado un animado paseo en el boulevard, durante el concierto musical por la banda municipal. Cuando más concurrido estaba el paseo, comenzaron á caer unas gotas, que fueron suficientes para que se iniciase el desfile antes de tiempo.

**Reventa escandalosa**

Los revendedores de localidades de las plazas de toros, aprovechándose de la extraordinaria animación han subido los precios de las localidades de manera tan escandalosa y cínica, que han dado lugar á varios incidentes, que hubieran ocasionado otras consecuencias, sin la intervención de los agentes de policía.

Las protestas á que han dado lugar la conducta de los revendedores han sido justísimas, y todos piden á las autoridades procuren cortar cuanto antes abusos tan escandalosos.

**Almuerzo en Palacio**

Al mediodía se ha celebrado en Palacio el almuerzo con que los Reyes obsequiaban al Embajador de Francia Mr. Revoir, su señora, comandante y oficialidad de los cruceros franceses surtos en la bahía de la Concha.

La comida régia ha sido espléndida y fué amenizada por una banda de música.

**La corrida de toros**

Desde mucho antes de las cuatro y media, hora señalada para dar principio la corrida de toros, desde el boulevard, Avenida y otras calles importantes afluyó con dirección á la plaza numeroso público.

El puente de Santa Catalina estuvo constantemente invadido de gente que se encaminaba á duras penas entre automóviles, coches y tranvías con dirección á la plaza de toros.

La plaza presentaba un golpe de vista hermoso: muchas mujeres en los balcones y gradas lujosamente ataviadas y adornando sus cabezas con la clásica mantilla española de seda y puntillas ó madroños.

El llenazo era enorme. Se esperaba á los Reyes, pero estos no se presentaron en la plaza, sufriendo gran decepción muchos de los asistentes á la fiesta taurina.

A la hora señalada aparece en el palco presidencial el secretario del gobierno civil señor Gimenez, y en seguida se verifica el paseo de las cuadrillas de Fuentes, Bombita y Machaquito.

Al aparecer estos en el ruedo estalla una bronca fenomenal á guisa de disgusto y protesta por lo mal que estuvieron en la corrida del domingo último.

El tiempo sigue amenazando lluvia cuando pisa el ruedo el primero de la tarde.

Buen ejemplar, sale con muchos pies hasta que consigue parárselos Fuentes con una lucida faena de capote.

El murveño se llega á los piqueros con coraje y ocasiona á uno de ellos una caída al descubierta de la que hubiera resultado mal parado á no ser por el oportuno capote de Fuentes, que evitó una desagracia segura.

Bianquito y Americano parecen admirablemente y oyen palmas.

Fuentes, de azul y oro, previo el anuncio de rúbrica, se acerca al toro y á corta distancia; emplea breve agena y agarra una estocada monumental hasta mojarse los dedos.

Se hace preciso unos telonazos para bajar la cabeza del cornúpeto y Fuentes infanta el descabello acertando á la primera. (Gran ovación prolongada).

Saló el segundo cual auto de cuarenta por hora. Bombita lo lancea y verosímilmente lo necesario para empapar al toro en la suerte.

Los de caballería mojan cuatro veces por otras tantas caídas de órdago.

Banderillas no se sale de lo ordinario. El chico de Triana pasa al toro dos naturales y otros de pecho; aprovecha la primera ocasión para agarrar y acaba con una media estocada de descabello. (Ovación).

El tercero, de arobas y bien armado; muestra bravura con los picadores y recargando cinco picotazos, caen cuatro caídas y deja dos pendientes para el arrastre.

Los chicos de Machaquito banderillero, dejando dos pares y medio. Machaquito, como siempre, se llega al toro y lo pasa metido en los pitones, haciendo elegante y concienzuda labor. Se tira por derecho atracándose al toro y deja una buena estocada que

este toro los maestros han toreado con un cuarto de la tarde un negro, tipo característico de la ganadería. De saque arranca á los picadores de turquesa que sufren enormes caídas. Uno de

los picadores ha caído á la cara del toro y éste le ha metido la cabeza, pero por fortuna, los pitones solo alcanzaron á la silla del picador.

A petición del público Fuentes coge los pares. Previa una preparación artística deja dos pares de frente y uno de sobaquillo, oyendo aplausos por los dos primeros.

Coge los trastos de matar y después de breve preparación agarra una estocada y un pinchazo, que hacen mordor del polvo al noble bruto.

Comienza á llover, se inicia un movimiento para guarecerse en las gradas y callejones, pero al poco rato para y continúa la corrida.

El quinto de tamaño y tipo idéntico al de sus compañeros. Sin nada de particular en el primer tercio, se entra en la suerte de banderillas. Paree Bombita admirablemente y oye palmas.

Termina con el toro de un pinchazo y un descabello (palmas tibias).

El sexto y último de la tarde no ofrece ninguna particularidad. Machaquito da fin al toro y á la corrida con un pinchazo y una estocada tendida.

La corrida resultó inmejorablemente superior á la del domingo; el ganado ha respondido en todos los tercios y los matadores trabajadores y con gana de agradar.

El desfile brillantísimo, los carruajes de todas clases formaban un largo tren que tenía que marchar al paso á causa de la aglomeración de público.

Hoy ha estado en Miramar el ministro de la Guerra señor Primo de Rivera que sometió á la regia sanción varios decretos de destinos militares que no afectan á esa región.

El general Primo de Rivera marcha mañana á Madrid.

**El de la Guerra**

El ministro de Marina general Ferrandiz, al recibir esta mañana á los periodistas, nos ha dicho que se han tramitado las oportunas órdenes á San Sebastián para que el crucero «Extremadurab» que se halla, como es sabido, en aquellas aguas, se prepara para zarpar al primer aviso con rumbo á Cadiz.

Ha añadido que si bien por ahora no hacen falta sus servicios en Marruecos, se halla preparado en el puerto de Cadiz para recibir instrucciones.

**Condecoraciones**

S. M. el Rey ha concedido varias cruces de distintas categorías al comandante y oficialidad de los cruceros franceses.

*El corresponsal.*

**Vizcaya**

Bilbao 15 (10,20 noche)

**El tiempo**

Por la mañana hemos tenido buen tiempo, pero por la tarde comenzó á llover torrencialmente durante algun rato.

La temperatura descendió bastante.

**Fiesta tradicional**

Hoy se ha celebrado la tradicional romería á Begoña.

En la basílica se ha cantado una solemnisima misa á grande orquesta ante numeroso concurso de fieles, en gran parte bilbaínos que fueron con ese determinado objeto.

El panegirico corrió á cargo del R. P. Superior de los Agustinos de Guernica, el cual predicó un notable sermón ensalzando á la Virgen.

**El certamen del trabajo**

A las once de la mañana se ha verificado con gran solemnidad la inauguración del certamen del trabajo.

Un público numeroso compuesto en su mayoría de obreros, asistió al acto.

El Alcalde pronunció un breve discurso inaugural demostrando la conveniencia de esta clase de certámenes y explicando los fines que se perseguían.

Luego el señor Arola pronunció un largo discurso ocupándose de las minas.

Los oradores fueron muy aplaudidos.

**Los carlistas**

Esta mañana se ha verificado en medio de gran animación la inauguración del Circulo tradicionalista del Ensanche.

Con este motivo se pronunciaron los discursos de rigor.

Acto seguido tuvo lugar la bendición de la bandera regalada y bordada por varias señoritas.

Al izarse la bandera en el balcón fué saludada con aplausos por los socios.

Han asistido comisiones de distintos puntos de la provincia y entre otras las de Somorrostro, Desierto, Deusto, Erandio y Baracaldo.

El banquete celebrado fué muy animado.

Los carlistas se muestran muy satisfechos del resultado de su fiesta de hoy.

**Nanfregio**

Cerca de Bermeo una embarcación titulada «Arrieta» tripulada por varios pescadores zozobró dando vuelta la citada embarcación.

Los tripulantes después de inauditos esfuerzos lograron ganar la orilla salvándose de una muerte cierta.

**Que habla Oroclaga**

El ilustre meteorólogo Igueldo ha enviado á la Diputación un telegrama anunciando tormenta y previniendo á los pescadores desconfiar del tiempo, pues tiende al cambio.

**Incendio**

En el barrio de San Julian un violento incendio ha reducido á cenizas una casa propiedad de don Aurelio Iturbe. Las pérdidas ascienden á 7000 pesetas. Creese el hecho casual.

*El corresponsal.*

Madrid

**Primera conferencia**

Madrid 15 (6 tarde.)

**Servicio telefónico**

De orden superior dada por la Dirección general de Comunicaciones, han quedado suprimidas hasta nuevo aviso las conferencias telefónicas de la red Andaluza, que comprende las provincias de Sevilla, Cádiz y Córdoba.

Según parece, la causa de tal supresión es el poder utilizar los cables para el telégrafo y de este modo recibir el

servicio oficial de Marruecos con mayor rapidez que hasta ahora.

Algunos aficionados á comentarlos todo, creen ver en esta orden, alguna indicación del gobierno francés que desea mayor rapidez en el servicio, pero esto no debe ser cierto, puesto que hasta ahora viene cursándose con la más exacta regularidad.

Sin embargo, lo cierto es que los cables telefónicos se han aprovechado para el servicio oficial telegráfico.

**Un incendio**

En el establecimiento fotográfico que los señores Walter tienen instalado en la calle de Alcalá de esta Corte, se ha producido esta tarde á las tres un violento incendio que ha producido gran alarma desde el primer momento, dado lo céntrico del lugar y por consiguiente lo concurrido que á aquella hora se hallaba.

El fuego se ha propalado por el tejado y la bordilla del gabinete fotográfico, hasta la parte posterior de la casa que comunica con la calle de Caballero de Gracia.

Se cree que el incendio ha sido casual y producido por la explosión de las materias existentes en el laboratorio.

Desde el primer momento acudieron los retenes de bomberos, Gobernador civil y autoridades todas, que consiguieron localizar el fuego y más tarde sofocarlo.

Las pérdidas son de bastante consideración.

**Movimiento naval**

El ministro de Marina general Ferrandiz, al recibir esta mañana á los periodistas, nos ha dicho que se han tramitado las oportunas órdenes á San Sebastián para que el crucero «Extremadurab» que se halla, como es sabido, en aquellas aguas, se prepara para zarpar al primer aviso con rumbo á Cadiz.

Ha añadido que si bien por ahora no hacen falta sus servicios en Marruecos, se halla preparado en el puerto de Cadiz para recibir instrucciones.

**Sin noticias**

Ni por el Gobierno, ni en las redacciones de los periódicos de la corte, se han recibido hoy noticia alguna de haber ocurrido nuevos sucesos en Africa.

Esto como es natural acusa que continúa la tranquilidad iniciada desde el día 12.

El ministro de Marina ha desmentido la noticia de que los franceses pensaban enviar nuevas fuerzas á Marruecos.

Por el contrario, ha añadido, que las que hay ahora, tanto francesas como españolas, son suficientes para normalizar aquella situación y para hacer cumplir los acuerdos que las potencias adoptaron en la Conferencia internacional de Algeciras.

**Verano político**

El ministro de la Gobernación señor La Cierva nos ha dicho que mañana llegará á Paris procedente de Alemania el presidente del Consejo de ministros señor Maura.

**El ministro de Hacienda**

El ministro de Hacienda señor Osma saldrá de veraneo al extranjero el sábado próximo.

**El señor marques de Figueroa**

El señor marques de Figueroa no saldrá de veraneo hasta después del 15 de Septiembre, en cuya fecha tendrá lugar la reapertura de los tribunales.

**De marina**

Telegrafían de Cadiz que durante la noche pasada se ha visto obligada á refugiarse en aquel puerto, por no poder atravesar el estrecho á consecuencia de la densa niebla una escuadrilla francesa que de Tolón se dirigía á Casablanca y que estaba compuesta de cuatro acorazados y dos torpederos.

Asimismo no pudieron pasar á Africa seis torpederos ingleses de la escuadra del Mediterráneo.

*MENCHETA.*

**Segunda conferencia**

Madrid 15 (11 noche.)

**Noticias de Marruecos**

Se han recibido varios telegramas de Tanger, que dan noticia de la situación de las cosas y de los ánimos en varias poblaciones del imperio marroquí.

Resumiendo dichos despachos, resulta que lo principal ó más interesante de lo que comunican, es lo siguiente:

**De Mazagán**

Ha fundeado en Tanger el buque francés «Anatolie», conduciendo 300 personas que han huido de Mazagán, abandonando sus intereses por temor de que las kábilas realicen algún ataque contra los europeos.

Dicen esos fugitivos que en el interior de Mazagán no han ocurrido todavía sucesos de importancia, por lo cual reina en la ciudad una tranquilidad relativa.

Pero añaden que la situación interior contrasta con lo que ocurre en las afueras, porque las kábilas han adoptado una actitud que hace temer atentados.

Se cree en Tanger que los informes de dichos pasajeros acerca de la actitud y propósitos de las kábilas que rodean á Tanger, son exagerados.

El tiempo se encargará de confirmarlos ó desmentirlos; pero lo cierto es que los 300 fugitivos que han llegado á Tanger en el crucero «Anatolie», salieron de Mazagán en la creencia de que pronto ocurrirían allí escenas tan graves como las de Casa Blanca.

En previsión de lo que pueda ocurrir, han quedado en el puerto de Mazagán dos cruceros franceses para impedir que las kábilas realicen algún ataque.

**Sañ**

Algo semejante se considera inminente ó, por lo menos, posible en Sañ.

**CRÉDITO NAVARRO**

SOCIEDAD ANÓNIMA FUNDADA EL AÑO 1864.-CAPITAL 6.000.000 PTAS.

OPERACIONES QUE REALIZA EN SU OFICINA DE ESTA CIUDAD Y EN LAS DE SUS SUCURSALES DE Tudela, Elizondo y Estella

Compra y venta de Valores.—PRESTAMOS Y CUENTAS DE CREDITO, con garantía de Fondos Públicos, valores industriales ó firmas acreditadas.—DESCUENTOS, de letras sobre plaza, de pagarés con garantía de firmas solventes, de imposiciones y cupones.—Compra y venta de monedas de oro, billetes de Bancos extranjeros y BONS DE POSTE.—Préstamos hipotecarios.—Giros y negociaciones de letras.—CHEQUES, sobre España y otras naciones.—Admisión de valores españoles y extranjeros en custodia.—Cuentas corrientes á la vista con interés de 1 por 100 anual.—Imposiciones á plazo de tres á seis meses y 1 y 1/2 por 100 de interés anual; de seis á nueve meses, 2 por 100 ídem; de nueve á doce meses, 2 y 1/2 por 100 ídem y á un año 3 y 1/2 por 100.

También en el campo contiguo á esa plaza se observa agitación entre los kábilas; y por si intentan algun ataque, ha marchado allí el buque francés «Ducherle» á toda prisa.

**Mogador**

Las impresiones recibidas en Tangor sobre la situación de Mogador son pesimistas.

Pero no han sido confirmadas. Cartas de Mogador de fecha 12 recibidas en Tanger nada dicen que confirme las impresiones que circulan.

**Casablanca**

Los cruceros franceses que están en el puerto de Casablanca, hacen continuos disparos de cañón contra los moros que están en las cercanías de la plaza.

Ayer tarde hicieron una salida las tropas y sostuvieron algunas escaramuzas con los kábilas.

No llegó á formalizarse un combate, porque los moros huyeron.

Otro despacho dice que numerosos grupos de moros avanzan hasta los muros de la plaza sosteniendo tiroteos, y que un crucero francés hizo ayer tarde fuego de cañón contra la alcazaba.

**Más de Mazagán**

Las últimas noticias de esta plaza dicen que aumentan los temores de tal suerte que ya reina allí general pánico por la actitud y los propósitos de las kábilas contiguas.

Prueba de ello es que todos los europeos huyen á Tanger, y muchos marroquíes abandonan tambien la población.

**Mac Lean**

De Tetuan comunican que el caid Mac-Lean está muy abatido á consecuencia de las penalidades de su cautiverio.

**Dñes y perjuicios**

Tanger.—En Casablanca hay tranquilidad. Los consulados europeos estan muy ocupados en el examen de las muchísimas reclamaciones que en ellos se reciben sobre daños causados por el bombardeo.

**Consejo moruno**

Dicen de Fez que luego de recibirse allí las noticias de los sucesos de Casablanca, el Sultan convocó á sus ministros y otros altos funcionarios.

Después de deliberar, los reunidos acordaron ampliar medidas enérgicas para mantener el orden y castigar á las kábilas que lo perturban.

**Los insurrectos**

El pretendiente y sus partidarios trabajan con creciente actividad en la recluta y organización de fuerzas y en la adquisición de recursos.

Ahora, Sid-bel-aben ha establecido un impuesto sobre los convoyes de mercancías que los moros entran en Mellilla.

Dicho impuesto asciende el 10 por 100 del valor de los frutos que los moros fronterizos introducen en dicha plaza.

Las fuerzas del pretendiente suman 3.000 hombres bien armados y seis cañones.

Se disponen ahora á trabar un combate con la columna que el sultan ha enviado á batirlos, y todo hace creer que el combate será encarnizado.

**Fugitivos**

Melilla.—Ha pasado cerca de esta plaza, sin tomar puerto, el vapor francés «Oasis» conduciendo europeos que huyen de distintas poblaciones en que se temen ataques de las kábilas.

Dicho barco se dirige á Orán.

También ha pasado otro vapor francés procedente de Tanger, que conducía fugitivos.

Entre estos iban muchos judíos, de los cuales se han quedado en esta plaza los que tienen aquí parientes.

**De provincias**

**Minuto detenido**

Badajoz.—Ha comenzado la feria anual con gran animación.

La ausencia de forasteros es extraordinaria, como tambien la de ganados.

Con motivo de la feria ha caído en esta población una nube de carteristas y otros elementos de igual calaña.

La policía ha detenido á muchos de ellos, sufriendo alguna que otra equivocación.

De una de estas ha sido víctima el matador de toros «Minuto», el cual ha sido detenido, por haber sospechado la policía que era un carterista, pero, puesta de manifiesto la equivocación, ha sido puesto en libertad inmediatamente.

*MENCHETA*

**De madrugada**

El viaje de Osma

Madrid 16 (2 madrugada)

Los periódicos atribuyen importancia extraordinaria al próximo viaje del ministro de Hacienda al extranjero.

El señor Osma saldrá de Madrid el sábado próximo y se detendrá en San Sebastián algun día antes de marchar á Alemania.

En los centros oficiales se dice y se repite que el viaje del señor Osma es solamente un viaje de veraneo; pero en la prensa y en los círculos políticos es general y cada vez más firme la creencia de que el señor Osma lleva al extranjero una misión sobre asuntos de carácter internacional.

*MENCHETA.*

**Rosario** de plata que se perdió ayer mañana desde la Iglesia de San Agustín, por la calle de Javier hasta las escalerillas de la Plaza de la Constitución, se suplica á quien lo hubiera encontrado se sirva entregarlo en la calle de la Estafeta 78 piso tercero.

**A los jueces municipales**

Ley de justicia municipal de 2 de Agosto de 1907 seguida de un repertorio alfabético. Se vende en la imprenta de Eloy Hualde, Estella.

**LA HERNIA (Quebradura)**

y las desviaciones de los órganos El Método «Vidal» de Barcelona no tiene rival en el mundo para el alivio y la curación de estas enfermedades

Todos nuestros lectores conocen la reputación universal adquirida por el gran especialista de Barcelona señor Vidal. En España se cuentan ya por millares las personas que se aliviaron y curaron gracias á la bienhechora intervención de dicho eminente práctico, cuyo incomparable método no tiene rival en el mundo.

De aquí que experimentemos un verdadero placer anunciando, como lo hacemos, á nuestros lectores, pues tenemos la convicción de que cuantos herniados á él se acercan encontrarán, gracias á la aplicación de sus maravillosos APARATOS CON PRIVILEGIO y tambien á los consejos de su alta experiencia profesional, alivio inmediato á sus sufrimientos.

Cuantos padecen de Hernias, Relajaciones, Descensos, Desviación de los órganos, etc., deben acudir confiados á visitar á dicho renombrado especialista.

El señor Vidal se hospedará en el Hotel La Perla el día 20 de Agosto y recibirá á los que deseen curarse de sus hernias, (quebraduras.)

14 16 2-2

**Venta de fincas rústicas**

en Pamplona

El lunes 19 del corriente mes á las once de su mañana, se venderán en pública y extrajudicial subasta en la Notaría de don Polonio Escobá, Plaza del Castillo, 43 segundo piso, una viña en producción y tres piezas.

En la expresada Notaría se facilitan, á los que deseen tomar parte en la subasta, cuantos datos les interesen al efecto.

x t 7-4

**Cachorros**

Se venden perros de caza de cuatro meses, raza navarra. Se darán baratos. Carmen 12, segundo piso.

3-3

**Agente marítimo**

El más antiguo en Navarra, dedicándose desde hace veinte y nueve años en esta ciudad. Facilito pasajes para todos los puertos conocidos del Extranjero á precios los más baratos que se conocen y nadie ofrecerá más garantías que esta casa.

Dirigirse Zepateria 35 y Mayor 106.—DOMINGO APEZTEGUA.

Encargado en Estella, Adrian Zuza. Casa en Buenos Aires Chacabuco 614.

100-100

**Máquinas de coser**

Tengo unas doce en venta permanente para familias é industriales y una bordadora, se darán á precios económicos.

Me dedico á la compra, venta y composuras y cuento con surtido de piezas y talleres para toda clase de reparaciones por difíciles que sean para toda clase de máquinas de coser.

Armería tengo nuevas y de ocasión; pueden dirigirse á don Ramón Calasanz, Cuatro Esquinas, núm. 4, Tafalla.

15-2 (a)

**Antonio Tomás Ramos**

Co-tador que fué de la Sastrería de SUCESORES DE NAVASAL, ofrece sus servicios á su numerosa y distinguida clientela garantizando un buen corte y esmerada confección, en toda clase de prendas de caballero, hábitos sacerdotales, uniformes militares y abrigos de señora.

Talleres y departamentos para medidas y pruebas. Plaza del Castillo, 6, bajo.

t v d m 15-7



El mejor, más higiénico y más económico para el lavado de toda clase de ropas. Se vende exclusivamente en trozos de medio kilo. Pidase en todas partes, exigiendo la marca estampada en el trozo. Fabricación especial de la Sociedad «Antigua Jabonera, Tapia y Sobrino».—Bilbao.

imp 150-5

# Anuncios recomendados

**Nuestro paisano** el conocido camarero Lorenzo Gomez ofrece a sus paisanos su casa de huéspedes sita en San Sebastian en la calle Narria número 3, principal, esquina al Kiosko del Boulevard. 30-24

## Sustitucion médica

Ofrece sus servicios para toda interinidad el profesor don P. A. y A., San Sebastian, Manterola 9, tercero, izquierda.

**No dejes de asegurarte en la Sociedad anónima Patria**, única que tiene establecido el seguro popular de enfermedad, imposibilidad física, vejez y muerte, verdadera previsión de las familias. Oficinas, calle Mayor, número 17, 2.º H. 30-18

**Se vende** una hermosa vaca preñada de cinco meses; en la carpintería de Mauro Zozaya, de Tafalla darán razón. 8-3

**Grávalos** Para amabilidad y economía la fonda de Celestino Rodrigo, por cinco pesetas al día habitación y mesa 1.ª con dos principios, tres postres y café. A la llegada del coche con preguntar por la casa, encontrarán una sirvienta que los acompañará y conducirá sus equipajes. (a) 30-25

## Venta de monte en Alsasua

Este Ayuntamiento, autorizado por la Excm. Diputación, venderá en pública subasta que tendrá lugar en su Sala Consistorial a las once de la mañana del día 15 del próximo mes de Agosto, 1.904 árboles de haya de un monte comunal, en dos lotes: uno compuesto de 329 hayas, está tasado en 5.772 pesetas, y el otro de 85 hayas en 9.238 pesetas, pudiéndose extraer de las mismas, materiales de construcción y carbón.

Alsasua 30 de Julio de 1907.—El Alcalde, Isidoro Melero. 13-12

## Yrazu y Compañía

BANCA

Calle Moreno, 967, Buenos-Aires  
Esta antigua casa, además de las operaciones coherentes al ramo, tiene una sección para el servicio de PASAJES para Europa y América, siendo su único representante en España y Francia, don Antonio Iriarte, de Tolosa (Gulpuzcoa) a quien pueden dirigirse los interesados y hallarán ventajas.

Representante en Pamplona don Miguel Jaunsara, calle Esclava, número 30. 90-54 p

**Buenos melones** La antigua vendadora de melones la Anselma, que todos los años vende en el Mercado público, avisa a su numerosa clientela que todos los días recibe excelentes melones. Los venderá más baratos que nadie. 4-4

## Enfermedades de los ojos

**CONSULTA DEL DOCTOR ARNAL:**  
TREINTA Y CINCO AÑOS especialista, en enfermedades de la VISTA.  
HORAS DE CONSULTA todos los días de DIEZ a UNA de la mañana.  
ECONOMICA, para enfermos pobres, de TRES a CUATRO de la tarde.  
Navas de Tolosa, número 5, principal, derecha, Pamplona. 20-2

**Arriendo de horno** Se arrienda el horno de pan cocer con su motor y amasadora, tienda, bujera y habitación de la calle de la Mañeta número 14 vis. En la misma casa segundo piso informarán. 8-2 p

## Obras de cantería

A las once horas del día 19 del corriente mes celebrará subasta pública el Ayuntamiento de esta villa en el salón de sesiones de la Casa Consistorial de la villa, bajo el presupuesto y pliego de condiciones establecidas que se hallan en el archivo en la oficina municipal, para construir con repisas de piedras, tres balcones que hay en la fachada de la misma Casa Consistorial.  
Villafranca 13 de Agosto de 1907.—Presidente, Eduardo Zapatero.

**Piano** Se vende uno usado y económico. Informarán calle de San Juan, número 14, tercer piso.

**Traspaso** Se traspasa la taberna de la calle de Lindalza número 20, por no poder su dueño atender a ella. En la misma taberna darán razón.

## AGUA DE LOECHES

### PURGANTE Y CURATIVA

Por sus virtudes purgantes y depurativas asegura LA SALUD A DOMICILIO y es insustituible para la curación de la obesidad, diabetes, infartos del hígado, erisipela, catarros gástricos e intestinales, gota y reumatismo, sífilis, apendicitis y enfermedades propias de la mujer.

Su ABUNDANTISIMO CAUDAL DE AGUA, aumentado recientemente con las obras que acaban de hacerse, permite tener abierto un gran Establecimiento de Baños, único de esta clase de Agua en España, donde se completan las curaciones.

El Agua embotellada no pierde sus virtudes aunque se conserve largo tiempo. Los corchos de las botellas van sellados. Venta en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito Central.—Jardines, 16 bajos.—MADRID.

Antiparasitaria, antieptéptica, antiestática, antiescrofulosa, antibiótica y reconstituyente. Ocinenta y cuatro años de uso general. Siempre ha obtenido las más altas distinciones en cuantas Exposiciones ha concurrido y en competiciones con sus similares nacionales y extranjeras. París de 1884, se le concedió el

## Unico gran diploma de honor

La AGUA NATURAL de LA MARGARITA EN LOECHES, usada convenientemente, ya sola, ya mezclada con infusiones de tila, manzanilla ó flor de manzanilla, es insustituible para la curación de la obesidad, diabetes, infartos del hígado, erisipela, catarros gástricos e intestinales, gota y reumatismo, sífilis, apendicitis y enfermedades propias de la mujer.

## SOLUCION CASES

### de clorhidrofosfato de cal

### Premiada en varias Exposiciones

Por su excelente composición y perfecta dosificación, es la única aprobada por la Real Academia de Medicina y demás Corporaciones médicas. Se recomienda en los casos de Anemia, Clorosis, Raquitismo, Inapetencia, Convalecencia, Embarazo, etc., Poderoso reconstituyente para las madres durante la lactancia de los niños.

Al por mayor Farmacia de J. Puchades, Plaza de la Lana, 11.—Barcelona. De venta en las principales farmacias de España.

## LA CATALANA

### Sociedad de seguros contra incendios a prima fija

### 40 AÑOS DE EXISTENCIA

### GARANTIAS

Capital social: Ptas. 5.000.000  
Reservas y primas 17.654.489 22.654.489

Capitales asegurados en 31 de diciembre de 1901: Pesetas 1.533.123.423'63 oades colocados en inmuebles situados en Barcelona y en valores de mayor garantía

Siniestros satisfechos 6.233 que importan pesetas 10.392.492

### ¿Queréis hacer un seguro bien garantido?

Asegurados de la Compañía genuinamente española, y cuyos antecedentes conozcáis personalmente LA CATALANA que asegura a primas más económicas que ninguna otra Compañía.

El comisionado principal, SEBASTIAN GASTEBARNA.—Oficinas: Plaza del Castillo 86, PAMPLONA.

## GRAN BALNEARIO DE GRAVALOS (LOGROÑO)

Temporada oficial de 15 de Junio á 15 de Septiembre  
Médico-Director Dr. don Saturnino Mozota

Reconocidas universalmente estas aguas como el remedio más eficaz contra las herpes y toda clase de enfermedades de la piel. La instalación balnearia está a la altura de las primeras de España y la fonda a cargo de un acreditado cocinero de Madrid nada deja que desear, habiéndose introducido importantes mejoras.

Viaje hasta la estación de Alfaro línea de Castejon á Bilbao, donde espera el coche del Establecimiento.

Para más detalles y pedidos de aguas dirigirse a la propietaria, Viuda de Mayoral en Grávalos, y en Pamplona a don Gerardo Mayoral, Navas de Tolosa, 9, 4.º piso, donde se ha establecido un depósito para la venta de botellas. 15-14 (a)

## Chocolates y Cafés

### Compañía Colonial

### 38 recompensas industriales

Depósito general, calle Mayor números 18 y 20, Madrid.

## Boletín Religioso

### SANTORAL

Día 16 Viernes.—San Roque, confesor.—Nació en Montpellier, de padres muy conocidos por su nobleza y riquezas. Crióse en el Santo temor de Dios, pero tuvo la desgracia de perderlos a los veinte años de edad. Entonces tomó la resolución de dejar sus bienes y los comodidades de su casa por seguir a Jesucristo; tomó el hábito de peregrino emprendió el viaje á Roma, pidiendo limosna por los pueblos. Supo que la peste hacía horribos estragos en Acapuzotlán, en Cosenza y Roma, y al momento se ofreció al director de los Hospitales para que le ocupase en la asistencia de los enfermos. Contagiado pidió el mismo que lo arrojaran del hospital; y fuera de la ciudad. Abandonado de todos, recibía todos los días un pan que un perro cogía de la mesa de su amo. Curado ya, fue preso, y por no descubrir su nombre, su inocencia, murió en aquel estado el año 1319.

Oficio de San Joaquín con rito doble y color blanco.  
En la Catedral.—A las ocho y media horas me oyes y misa.  
A las tres y media, vísperas, completas, rosario, mañinas y laudes.  
En San Saturnino.—De 6 a 8 Cuarenta Horas.  
En los Descalzos.—A las siete de la tar-

de novena á San Joaquín con expuesto y sermón por un P. Carmelita,

**SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS**

San Saturnino.—Campana 14-2.º.  
San Lorenzo.—San Lorenzo 15-2.º.  
San Nicolás.—Lindachiquia 20-2.º.  
San Juan Bautista.—Dormitallería 26-2.º.  
San Agustín.—Calderería 1-3.º.

## ESTAFETA LOCAL

**MERCADO DE CEREALES**

BOBO		Doble decálitro	
Trigo	Realos vellón	20,40	3,62
Avena	08,00	0,80	0,80
cebada	09,00	0,90	0,90
Habas duras	19,00	4,87	4,87
Idem anchas	00,00	0,00	0,00
Besa	19,00	4,87	4,87
Mate	16,00	2,54	2,54
Aiscol	18,00	3,54	3,54
Girón	18,00	3,54	3,54
Alholva	18,00	3,54	3,54
Alholva	18,00	3,54	3,54
Arroz	30,00	6,00	6,00
Arroz	30,00	6,00	6,00

**CAROL DE PAMPLONA**  
Existencia del día de ayer: 42  
De causa pendiente: 10  
Arresto mayor: 10  
En expectación de marcha: 16  
(Total) 78

## El Eco de Navarra

se halla de venta:  
En Madrid: Kiosko de don Patricio Luja, frente al café de Fornos.  
En Bilbao: Kiosko del Arsenal de Maris García.  
En San Sebastian: Librería de Hijos de Aramburu y Biblioteca de la Estación.  
En Vitoria: Kiosko del señor Alonso Plaza de Bilbao.  
En Logroño: don Carlos Gil, Mercado 45.  
En Zaragoza: Kiosko de don Antonino García, Plaza de la Constitución.

## Patria

Sociedad anónima de reaseguros y seguros  
Domicilio social, Barcelona  
Capital 5.000.000 pesetas desembolso estatario 500.000 pesetas.  
Seguros de enfermedades y de Vida popular.  
Oficinas en Pamplona Mayor 17, 2.º izquierda. 30-18

## UNA SENORA

ofrece indicar gratuitamente a todos los que sufren de reuma y gota, neurastenia, asma, estomago, diabetes, debilidad general, rufos, anemia, tisis, enfermedades nerviosas, etc., un remedio sencillo, verdaderamente maravilla curativa, de resultados sorprendentes que una casualidad le hizo conocer. Curada personalmente, así como numerosos enfermos, después de usar en vano todos los medicamentos preconizados hoy en reconocimiento eterno y como deber de conciencia, hace esta indicación, cuyo propósito, puramente humanitario, es la consecución de un voto Escríbir á Carmes G. P. García, Aribau, 34, primero, Barce- leña

## No más canas!

Tintura maravillosa para el cabello, preparada por don Eulalio Eras, farmacéutico. Marca registrada.  
De venta en Pamplona, don Valentín Marquina; en Tafalla, don Carmelo Sanchez y en Estella, don Baldomero Zalabardo.  
Frascos de muestras gratis á quien los solicite. —25

## 6 duros semanales

pueden ganar hombres y mujeres, trabajando en su casa por nuestra cuenta ó propia. Maravillosa invención; artículo novedoso, fácil, útil, lucrativo para todos, nunca visto. BUSCÁNSE en cada país personas y representantes que deseen colaborar y representar este admirable invento. Enviase franco domicilio elegante muestrario y explicaciones. Franquear respuesta. Sociedad Italiana, calle Universidad, 6.—BARCELONA. mt v 8-8

## VALORES DE NAVARRA

COTIZACION DE AYER		PRECIOS	
		Ant.	Ult.
Denda provincial al 4 por 100	102'50		
Denda municipal al 4 por 100	101		
Crédito Navarro	260		
La Papelera Española			
Fábrica del Bidasoa (Vera)			
Idem id. Obligaciones al 5 por 100			
La Vinícola (Campansa)			
Tejoria Mecánica Pamplonesa			
Balneario de Beteit			
Agua de Arteta	1000		
Café "Iruba"	192,10		
Id. "E" serie 1.ª serie liberadas	49'		
Id. "E" serie 10 por 100 desembolsado			
Electra Pamplonesa			
La Vasco-Navarra			
Idem completamente liberadas			
Electra Bidasoa			
La Actividad, acciones de 100 ptas.			
Id. de 1000 "E" serie 2 por 100 desem.			
Electra Irati			
La Vasconia	187		
Agua de Burlada y Belsosain	101		
Asucarera de Marcolla			
Asucarera de Tudela			
Electra del Kelle			
Electricidad Tudelana			
Electra Industrial Española			
La Industrial Sangüesa			
Noria-Bombas de Lodosa			
Arguñona			
Cementos Portland (Oñate)			
La Regeneración, acciones de 500 pesetas liberadas.			
Id. de 500 ptas. 10 por 100 desembolsado.			

**VIAJEROS**  
Ayer llegaron a las fondas y casas de huéspedes las personas siguientes:  
Don Antonio Arazuri, don Ricardo Guialo y don José Munilla.

EL TIEMPO	
Temperatura máxima de anteaayer	37,0
Temperatura mínima de ayer	17,0
Altura barométrica á las 9 de ayer	760,0
milímetros.	
Espacio recorrido por el viento en días de horas en kilómetros	277

## Pasatiempos

**TARJETA ANAGRAMA**  
Remitida por "Un ninchi".

Rancho I. garia  
Á N. Anoz

Con las precedentes letras formar los nombres de tres pueblos de Navarra.

**CHARADAS**  
Remitida por "Maximia".  
La "primera" es una letra como así mismo "segunda" y la "primera tercera" es cosa que ahora abunda.

Geroglífico  
Remitido por "Cyranos".  
**ARMAS LAS**

Triángulo silábico  
Remitida por "Coco II".

Colóquese en cada punto una sílaba de modo que sea: Primero, población; segundo, apellido; tercero, repetida apellido.

**BUZÓN.**

"Cyranos"—De los tres jeroglíficos que envía solo entiendo dos; el que está señalado no lo puedo descifrar; y eso que tengo la solución ó lo que quiere serlo a la vista ¡qué harán los socios? pues disolvase la masa anecfática y convertirla en nuevo hilado y después de este cambio sea acaramelado... ¡nadad... en la desesperación.

"Un grupo de chicas que valen..."—¡Claro está y cómo no siendo chicas y formando el peñal Soy generoso y agrego un millón de duros al valor en que se conciben valerosas. La solución se verá en letras de molde, si mi secretario no se declara en huelga ¡que todo puede suceder!

Solución á las charadas del día 15.  
Charada.—Lodosa, Concurso, Estafeta.  
Han remitido soluciones exactas:  
A la primera charada, Una que adora á... y á la segunda, Lindalina.

PRIMO DEL TOTO.